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Joss Ernesto. Figueira dos Reis 
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SUMARIO 

o Sr Presrdente declarou aberta a sessiio lis 15 IuJras e 25 minutos. 

Antes da ordem do dla.- Deu·se conta da entrada na Mesa 
de requenmentos e da resposta a alguns outros. 

o Sr DepuuuJo Carlos OLIVeIra (PSD) congratulou-se com a deClSiio 
do Govemo de reconhecer e cnar a Faculdade de Dirello da 
UmversuJade do Porto. ao que se assOCIaram os Srs Deputados Luis sa 
(PCP). Narana Cotssoro (CDS-PP) e GuUhenne d'OI,velra Martins (PS) 

Em declara¢o poliflca, 0 Sr Deputado Silva Marques (PSD) eloglOu 
a fonna como decorreu a PresidinclQ Aherta sobre 0 Ambiente. 

Tambem em declarariio pO/{flCa. 0 Sr. Deputado Manuel Alegre 
. (PS) condenou 0 debate promovido pela SIC sobre a acflvldade da ex
P1DF/DGS e respondeu. depO/s. a pedrdos de esciareclmento dos Srs 
Deputados Octlivio TeIXeira (PCP). Mano Tome (Indep). Jolio Amaral 
(PCP). Raul Castro (Indep.). Silva Marques (PSD) - que tambemfez 
uma defesa da conslderariio a que 0 orador respondeu -. uno de 
CarvalluJ (PCP), Andre Martins (Os Verdes). NaraJUI Coissoro (CDS
PP) - que respondeu a uma defesa da consrderariio do Sr. Deputado 
Jolio Amaral-. Manuel SergIO (PSN) e Raul Rigo (PS) 

o Sr Deputado LIIis Geraldes (PSD) referiu-se lis proXlTrUlS elelrOes 
na Afnca do Sui e respondeu a um pedldo de esclareclmento do Sr. 
Deputado Narana CO/ssoro (CDS-PP). 

. Ordem do dla.- Apos 0 Sr. Jose Magalltiies (PS) ter fello a sintese 
do relat6no da Camzssiio de Assuntos Constituaoruus. Direltos. Uberdades 
e Garantias sobre a proposta de lei n.O 96NI - Autonw 0 Govemo a 
transpor para a ordemjuridlca Interna a D,recflva n° 911250/CEE. do 
ConselluJ. de 14 de Maw. relallva ao regIme de protecriio jurid,ca dos 
programas de computador e 0 projecto de lei TL 0 395NI - Sabre protec¢o 
juridIC.Q dos programas de computador (PS),foram os mesmos aprectados 
IIll generalldade. tendo usado da palavra, a d,verso titulo. aUm daquele 
orador e do Sr. Subsecretano de Estado da CullUra (Manuel Frexes). os 
Srs. Deputados Miguel Macedo (PSD) e Antomo Fillpe (PCP). 

Procedeu-se ao debate da proposta de resoluriio TL 0 58/V1 - Aprova. 
para raflfiClJfiio. 0 Acordo de Sede 'entre 0 Grupo Intemaclonal de Esludos 
do Cobre e a RepUblica Portuguesa, sabre a qual Intervleram. atem do Sr. 
Subsecretano de Estado Adjunto do MlnlSlrO dos NegOclOs Estrangelros 
(Martins Jeronitna). os Srs. Deputados RUI Gomes Silva (PSD) e LIIis 
Amado (PS). 

o projecto de resoluriio n 0 96Nl - Programa de compensariio 
financelra para os pescadores por mollvo de abate e lmobiliza¢o defoullVa 
au tempordna das embarca¢es (PCP) fOi wnda thsCUlldo. usando da poJavra. a 
d,verso titulo. os Srs. Deputados Antomo Murtelra (PCP). Antonio Barrados 
Leiwe Oltnto Ravara (PSD). Fwlho Anastdao e Alberto Avell1lO (PS), 

o Sr. Presldente encerrou a sessiio eram 18 horas e 40 minutos 
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Eduardo LUIs Barreto Ferro Rodrigues. 
Eduardo Ribeiro Pereira. 
Eurico Jose Palheiros de Carvalho Figueiredo. 
Fernando Alberto Pereira de Sousa. 
Fernando Alberto Pereira Marques. 
Fernando Manuel Lucio Marques da Costa. 
Guilherme Valdemar Pereira d'Oliveira Martins. 
Gustavo Rodrigues Pimenta. 
Helena de Melo Torres Marques. 
Jaime Jose Matos da Gama. 
Joao Eduardo Coelho Ferraz de Abreu. 
Joao Maria de Lemos de Menezes Ferreira. 
Joiio Rui Gaspar de Almeida. 
Joaquim Americo Fialho Anastacio. 
Joaquim Dias da Silva Pinto.. 
Jorge Laciio Costa. 
Jorge Paulo Sacadura Almeida Coelho. 
Jose Eduardo dos Reis. 
Jose Eduardo Vera Cruz Jardim. 
Jose Ernesto Figueira dos Reis. 
Jose Manuel Lello Ribeiro de Almeida. 
Jose Rodrigues Pereira dos Penedos. 
Jose Socrates Carvalho Pinto de Sousa. 
Julio da Piedade Nunes Henriques. 
Julio Francisco Miranda Calha. 
Laurentino Jose Monteiro Castro Dias. 
Leonor Coutinho Pereira dos ' Santos. 
Luis Filipe Marques Amado. 
Luis Filipe Nascimento Madeira. 
Luis Manuel Capoulas Santos. 
Manuel Alegre de Melo Duarte. 
Manuel Ant6nio dos Santos. 
Maria Julieta Ferreira Baptista Sampaio. 
Raul d' Assunl;ao Pimenta Rego. 
Rosa Maria da Silva Bastos da Horta Albemaz. 
Rui Ant6nio Ferreira da Cunha. 
Rui do Nascimento Rabal;a Vieira. 
Vftor Manuel Caio Roque. 

Partido Comunista Portugues (PCP): 

Antonio Filipe Gaiao Rodrigues. 
Antonio Manuel dos Santos Murteira. 
Joiio Ant6nio Gon~alves do Amaral. 
Jose Manuel Maia Nunes de Almeida. 
Lino Ant6nio Marques de Carvalho. 
Luis Manuel da Silva Viana de Sa. 
Maria Odete dos Santos. 
Miguel Urbano Tavares Rodrigues. 
Octavio Augusto Teixeira. 
Paulo Jorge de Agostinho Trindade. 
Paulo Manuel da Silva Gon~alves Rodrigues. 

Partido do Centro Democnitico Social - Partido 
Popular (CDS-PP): 

Adriano Jose Alves Moreira. 
Jose LUIs Nogueira de Brito. 
Manuel Jose Flores Ferreira dos Ramos. 
Narana Sinai Coissoro. 

Partido Ecologista Os Verdes (PEV): 

Andre Valente Martins. 

Partido da Solidariedade Nacional WSN): 

Manuel Sergio Vieira e Cunha. 

1969 

Deputados independentes: 

Mario Ant6nio Baptista Tome. 
Raul Fernandes de Morais e Castro. 

ANTES DA ORDEM DO DIA 

o Sr. Presidente (Adriano Moreira): - Srs. Deputados. 
o Sr. Secretario vai dar conta dos requerimentos e das 
respostas a requerimentos que deram entrada na Mesa. 

o Sr. Secretirio (Joao Salgado): - Sr. Presidente e 
Srs. Deputados. nas ultimas reunioes plenarias. foram 
apresentados a Mesa os seguintes requerimentos: aos 
Ministerios da Administra~ao Interna e da Justi~a, for
mulados pelo Sr. Deputado Raul Castro; aos Ministeri
os do Emprego e da Seguran~a Social e dos Neg6cios 
Estrangeiros, formulado pelo Sr. Deputado Paulo Trin
dade; ao Ministerio das Obras Publicas, Transportes e 
Comunica~oes, formulado pela Sr." Deputada Leonor 
Coutinho e ao Ministerio do Ambiente e Recursos Na
turais. formulado pelo Sr. Deputado Carlos Almeida 
Figueiredo. 

Entretanto, 0 Governo respondeu aos requerimentos 
apresentados pelos seguintes Srs. Deputados: Jose 
Manuel Maia. na sessao de 26 de Maio; Manuel Ser
gio, na sessiio de 9 de Junho; Jose Magalhiies, na ses
sao de 3 de Novembro; Andre Martins, na sessao de 
26 de Janeiro; Guilherme d'Oliveira Martins, na sessao 
de 9 de Fevereiro, e Marflia Raimundo. na sessao de 2 
de Mar~o. 

Gostaria tambem de informar a Camara de que se 
encontram reunidas as Comissoes de Assuntos Consti
tucionais, Direitos, Liberdades ~ Garantias, Economia, 
Finan~as e Plano, Trabalho, Seguran~a Social e Fami
lia e Assuntos Europeus. que a Subcomissao de Igual
dade e Direitos da Mulher reunira as 16 horas e a Sub
comissao da Cultura as 17 horas. 

A Comissao Eventual p~ a Reforma do Ordenamen
to Administrativo tomara p.osse as ' 17 horas na Sala de 
Visitas de S. Ex." 0 Sr. Presidente. 

o Sr. Carlos Oliveira (PSD): - Sr. Presidente, pe~o 
a palavra para interpelar a Mesa. 

o Sr. Presidente (Adriano Moreira): - Tern a pala
,vra, Sr. Deputado. 

o Sr. Carlos Oliveira (PSD): - Sr. Presidente, em 
nome do meu grupo parlamentar, gostaria de congratu
lar-me com a decisao tomada pelo Governo de reco
nhecer e criar a Faculdade de Direito da Universidade 
do Porto. 

Segundo 0 que vern hoje na comunica~ao social, 
corroborando alias uma notlcia veiculada pelo Prof. 
Doutor Alberto Amaral, Reitor da Universidade do Porto, 
e final mente reconhecida pelo Governo, atraves de des
pacho ministerial, a cri~ao da Faculdade de Direito. 

80 anos ap'6s a luta das pessoas da regiiio do Porto, 
da regiiio do Norte, a cria~ao da Faculdade de Direito 
satisfaf-nos em termos de Pars, possibilitando-se, assim, 
a Universidade do Porto a sua equip'ara~ao as universi
dades congeneres. 

Nesse sentido, fica aqui 0 meu agradecimento aos 
p~ecursores da ideia, designadamente ao Professor 
Lopes Martins, Ministro da Educa~ao em 1915, que, de 
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facto. foi 0 pioneiro da cria~ao da Faculdade de Direi
to. ao Prof. Doutor Alberto Amaral, ilustre Reitor da 
Universidade do Porto, a Sr." Ministra da Educa~ao 
Manuela Ferreira Leite e. natural mente. ao Primeiro
Ministro de Portugal pelo justo contributo de reconhecer 
ao Porto, a Universidade do Porto, a regiao norte, a digni
dade que esta decisao, esta distin~ao tern em si mesma. 

Vozes do PSD: - Muito bern! 

o Orador: - Fica a expectativa e a esperan~a de que 
a Universidade do Porto seja capaz de colocar a sua 
nova faculdade ao nivel das melhores faculdades do 
Pais. 0 que estou certo que sucedeni. 

Aplausos do PSD. 

o Sr. Presidente (Adriano Moreira): - Sr. Deputado. 
creio que 0 objecto das suas palavras justifica 0 uso da 
figura regimental que invocou. 

o Sr. Luis Sa (PCP): - Sr. Presidente, pe~o a pala
vra para interpelar a Mesa. 

o Sr. Presidente (Adria~o Moreira): - Tern a pala
vra, Sr. Deputado. 

o Sr. Luis Sa (PCP): - Sr. Presidente, congratulamo
nos com essa cria~ao, mas nao podemos deixar de la
men tar, em primeiro lugar, a particular responsabilida
de do Governo por criar tao tarde a Faculdade de 

Direito do Porto e, em segundo lugar, a responsabilida
de da bancada do PSD por ter inviabilizado as propostas 
que 0 Grupo Parlamentar do PCP apresentou em rela~ao 
a esta materia exactamente com este objectivo. 

Repito, congratulamo-nos, mas nao podemos deixar 
de lamentar que tenha sido feita tao tarde justi~a a ci
dade do Porto numa questao que ja devia estar resolvi
da M muito tempo. 

Aplausos do PCP. 

o Sr. Narana Coissoro (CDS-PP): - Sr. Presidente, 
pe~o a palavra para interpelar a Mesa. 

o Sr. Presidente (Adriano Moreira): - Tern a pala
vra, Sr. Deputado. 

o Sr. Narana Coissoro (CDS-PP): - Sr. Presidente, 
a cria~ao em concreto da Faculdade de Direito da Uni
versidade do Porto deve merecer 0 aplauso da Camara 
e de todo 0 Pais, porque real mente nao fazia sentido 
que, na cidade do Porto, onde hoje florescem tantas 
Faculdades privadas de Direito, 0 Estado nao tivesse 
ainda criado a sua Faculdade. 

No entanto. devo lastimar que s6 agora e que 0 Go
verno se tenha lembrado de 0 fazer. uma vez que este 
ass unto ja foi aqui - como bern disse 0 Sr. Deputado Luis 
Sa - tratado vanas vezes, tendo sido sempre rejeitada 
a sua cria~ao. Alias, foi-o por razoes que hoje nao inte
ressa foear. pois nao e isso que esta em causa, ou seja. 
nao esta em causa saber por que e que a maioria na As
sembleia da Republica. nos governos do Professor Cava
co Silva. recusou a cria~ao dessa Faculdade de Direito. 

De facto, nesta corrida contra 0 tempo. 0 PSD ao 
dizer aqui hoje que foi 0 primeiro partido a congratular
se com a cria~ao desta Faculdade. devia tambem lem-
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brar-se de dizer por que razao e que durante todos es
tes anos 0 mesmo governo do Professor Cavaco Silva 
nao pas em pratica a cria~ao da Faculdade de Direito 
da Universidade do Porto, que esta Assembleia tantas 
vezes recIamou. 

(0 Orador reviu.) 

Aplausos de alguns Deputados do PS. 

o Sr. Presidente (Adriano Moreira): - Para uma in
terpela~ao a Mesa. tern a palavra 0 Sr. Deputado Gui
lherme d'Oliveira Martins. 

o Sr. Guilherme d'Oliveira Martins (PS):
Sr. Presidente, Srs. Deputados: Em nome do Grupo Par
lamentar do PS, gostaria de me assoeiar as diversas pa
lavras de congratula~ao que aqui foram proferidas re
lativamente a cria~ao da Faculdade de Direito da 
Universidade do Porto. 

No entanto. importa salientar duas notas: primeira, a 
da decisao tardia da cria~ao desta Faculdade. Na ver
dade, esta Camara pronunciou-se em diversos momen
tos sobre a necessidade de resolu~ao desta questao, 
sem que ela tenha sido adequadamente respondida pe
los diferentes executivos do Professor Cavaco Silva. 

A segunda questao tern a ver com a indefini~ao dos 
crit.erios de cri~ao de escolas do ensino superior. De fac
to, toma-se essencial definir crit.erios gerais para a cri~ao 
de estabelecimentos e institui<tOes de ensino superior, sem 
o que, natural mente, ficamos sujeitos a cria~ao puramen
te pontual de estabelecimentos deste tipo. 

De qualquer modo, neste momento. a palavra funda
mental e de congratula~ao pela cria~ao da Faculdade 
de Direito da Universidade do Porto. 

o Sr. Presidente (Adriano Moreira): - Srs. Deputa
dos, interpreto as sucessivas interpela~oes que foram 
produzidas, regozijando-se pela cria~ao da Faculdade de 
Direito na Universidade do Porto, como exprimindo 0 

desejo de que este sentimento da Camara seja levado 
ao conhecimento daquela Universidade, 0 que a Mesa 
ira fazer. 

Para uma decIara<tao politica, tern a palavra 0 

Sr. Deputado Silva Marques. 

o Sr. Silva Marques (PSD): - Srs. Deputados soeia
listas, nao se preocupem porque eu hoje venho tecer 
elogios a quem menos esperam!. .. 

Risos do PSD. 

Sr. Presidente, Srs. Deputados: 0 Sr. Presidente da 
Republica acabou de realizar uma Presidencia Aberta 
que desejamos assinalar e que podera ficar como uma 
referencia do exercicio da fun<tiio presidencial na sua 
mais elevada e rigorosa concep<tiio. 

Sabe-se como temos discordado do Sr. Presidente da 
Republica em multiplas e diversas ocasioes sobre este 
ponto: 0 do conteudo e contornos institucionais da fun
~ao presidencial. 

Por isso, mais grato nos e, neste momento, realcrar 0 

nosso regozijo por esta Presidencia Aberta sobre 0 

ambiente que veio demonstrar como e possivel e dese
javel 0 Sr. Presidente da Republica ocupar-se, de for
ma activa, dos mais actuais, melindrosos e dificeis pro
blemas, sem que isso possa ser susceptivel de 
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